

libertades de que se hallan privados.

Pero, señor, nosotros que creíamos que el ministro de la guerra, tan cacareado por la prensa burguesa, era una especialidad en eso de organizar los servicios para bien de los que van á Cuba, á derramar su sangre, nos encontramos con que deja morir de hambre á los soldados.

¡Vaya! Lo que se dirá él: bastante hago con preocuparme de la oficialidad y de que ganen buenos miles algunos *negociantes sin conciencia*, para que vaya á perder el tiempo cuidando de los soldados.

Si mueren de hambre, lo mismo da: bastantes hijos tienen los obreros.

Y si no, que se rediman cuando caigan soldados.

Porque eso sí, es mucho el amor patrio y mucha la obligación de defender la *integridad nacional*, pero mejor es dar 1.500 pesetas.

Y el que no las tenga, que se reviente: ese no tiene más derecho que el de ir al matadero.

Ahí está la Trasatlántica, que, suponiendo que haya embarcado hasta la fecha 127.000 soldados, ha embolsado *veinte millones trescientas veinte mil pesetas*.

Qué es lo mismo decir: los prohombres que nos gobiernan se han embolsado unos cuantos millones de pesetas, arrancados al desgraciado labrador y al activo industrial que por ser honrado se arruinó."

SONETO

A Costa Rica en su Aniversario de Independencia.

¡Salud! salud! ¡oh pueblo esclarecido!
Hoy que el recuerdo de tu dicha canto,
Hoy que pudiste sin pesar ni llanto
Las cadenas romper del oprimido.

¡Salud mil veces! que á tu nombre uncido
Marcha el progreso sin haber quebranto,
Porque te encubre del más libre el manto
Que la esclava de ayer ha enriquecido

¡Salud, salud! al irradiante día
Que alumbró de tu suelo la esperanza
En tu egregia y feliz soberanía.

Libre por fin por el sendero avanza
De la ley, la paz, unión y gloria
¡Tan hermoso laurel de tu victoria!

TANO.

A la memoria de la ilustre cubana
Señorita Matilde Agramonte y
Varona.

Para "El Pabellón Cubano"

Duerme á la sombra del laurel florido
Y sobre el suelo que te vió nacer,
Cual duerme el ave en el ramal querido
Mientras vuelve la aurora á parecer.

Duerme, sí, porque tu sueño es gloria
Para tu Patria, á quien harás feliz:
Ese sueño presagia su victoria
Sobre las huestes del íbero vil.

En tanto que la brisa gemidora
Arrullare tu sueño en el Pensil,
Brillaré para Cuba vencedora
El sol de su gloria en el zenit.

Si esclava y oscura y oprimida
Escuchaste su canto y su gemir,
Verás la victoriosa y redimida
De las sombras espléndida surgir.

Cuánta dicha, Matilde! Qué delicia
Gozarás en tu plácido dormir!
Ya *Bétilda* * tus lares acaricia,
Noble ofrenda que distes al morir.

De laureles y mirtos coronada
Vivirás en el Templo de la Gloria;
Y la Patria felice y ufana
Guardará para siempre tu memoria!

FRANCISCO MANTILLA TAMARIZ.

Bucaramanga (Colombia), Julio—1896

* Anagrama de *Libertad*.

GACETILLAS

DANDO principio con el presente número á la 7ª serie de nuestro periódico, rogamos á nuestros agentes activar el cobro de las suscripciones atrasadas.

CIRCULAR

A LOS CUBANOS Y SIMPATIZADORES

Club político Cubano
"Hermanos Maceo"

Compatriota:

Tengo el honor de invitar á usted á la sesión ordinaria que celebrará este Club el próximo miércoles 23, á las 7-30 p. m. en la casa de don Santiago Güell, Paso de la Vacca.

El objeto de esta sociedad es ayudar, por cuantos medios honrados estén á su alcance, á la Independencia de Cuba.

Esperamos de su reconocido patriotismo, nos haga una visita y nos honre con su inscripción en nuestra lista de socios.

De Ud. atento S. S.,
GREGORIO SANTISTEBAN,
Secretario.

TUVIMOS el placer, correspondiendo á galante invitación, de asistir á la sesión extraordinaria que el miércoles último celebró el Club de Señoras "Hermanas de María Maceo." Pudimos apreciar una vez más el entusiasmo patriótico de ese noble grupo de ciudadanas.

Varios de los circunstantes recibimos ahí el honroso diploma de MIEMBROS HONORARIOS, con que se nos había distinguido y que tanto agradecemos.

Muy bien, excelentes cubanas!! Adelante, siempre adelante en vuestras relevantes labores.

GRATO nos es recomendar á nuestros lectores el Tren de lavado, que acaban de establecer dos apreciables y laboriosos jóvenes cubanos en la 4ª Avenida, Oeste, frente á la Ca-

sa de los Leones. Sus propietarios quieren complacer á todo el que los ocupe.

SEA bienvenido el apreciable colega herediano "La Opinión," que vió ayer la luz en la simpática ciudad de las flores, allí donde Cuba cuenta tantos amigos.

Deseámosle éxito cumplido, dada la independencia que le abona.

DOS ESTADOS.—El *Diario de la Marina* del 21 publica dos estados, el sanitario del Ejército y otro sobre la zafra en Cuba. Por el primero se ve que las enfermedades han ido aumentando y quedaban en 31 de Julio en los hospitales y enfermerías militares de la isla 9,695 entre enfermos y heridos; y por el segundo se viene en conocimiento de que la zafra en los ingenios de azúcar, de 1 millón 121,461 toneladas que hicieron en 1894, bajaron á 1.023,348 en 1895 y en 1896 no llegó sino á 314,305.—De ambos estados se desprende que si la zafra de azúcar en los ingenios ha disminuido, la zafra de enfermos y heridos en los hospitales ha aumentado.

ENSAYOS LITERARIOS se nomina la nueva Revista quincenal que vió la luz en el 75º aniversario de nuestra Independencia y que es órgano de la juventud amante de las letras. Que sea bien venida y su existencia perdurable es nuestro sincero deseo.

HOY á las 12 m. se reúne el Club *General Maceo*.

A las 7 p. m. el Cuerpo de Consejo en sesión general extraordinaria.

El miércoles próximo á las 7 p. m. el Club "Hermanos Maceo."

OTRO BANDO.

Si es verdad lo que ayer cableografió la prensa americana, el General Weyler ha ordenado que no se haga zafra en Cuba.

Es tal la manía de poner el *cúmplase* á las disposiciones superiores, que Weyler no titubea y se lo pone al decreto del Gobierno Cubano, que ya conoce todo el mundo, en que se prohíbe la zafra.

Esto recuerda lo de Martínez Campos, cuando el General Roloff ordenó á los campesinos que se alejaran de los pueblos ó se concentraran en ellos. Campos se puso *mu bravo* y dijo: "Pues que vengan á los pueblos."

Ahora Weyler, que ve prohibida la zafra por el Gobierno Cubano, dice: "Pues que no haya zafra."

Todavía hemos de ver un real decreto disponiendo que Cuba sea independiente porque España así lo manda!

Eso sí, con *repunancia*, como dice el celador en "Trabajar para el inglés."

EL HAMBRE EN PUERTO PRÍNCIPE.—Bajo este rubro publica *El Pueblo*, de Puerto Príncipe, Isla de Cuba, en uno de sus últimos números de Julio, un artículo en que se traza un terrible cuadro del estado en que se hallan las clases proletarias por la situación de guerra y la miseria que tiende á enseñorearse en toda la población.

Hé aquí algunos de sus párrafos que confirman como se ve, las palabras del General Gómez en su entrevista con el corresponsal del "Herald" que venimos publicando:

"Las necesidades aumentan, las exigencias de la vida material se hacen mayores cada minuto que trascurre, y para el contraste, los recursos escasean y la miseria y el hambre asoman ya, con imponente aspecto en esta sociedad.

"Es necesario para darse cuenta perfecta de que no exajeramos, tomar el dato en la fuente para que con frecuencia sirven pura informar á la opinión é imponerla de cuanto ocurre; allí, en los barrios donde la gente pobre vegeta, en los extremos de esta población extensa, hay ya verdadera y lastimosa miseria; aquí, en lo que han dado en llamar *centro del pueblo*, se oye el sordo rumor de la ola que pasa por los lugares apartados, provocando la angustia del pobre que sin trabajo y sin recursos de ninguna clase sólo sombras ve á su lado y sólo maldiciones escucha á su alrededor; y ese rumor conturba y enfria porque el pensamiento, sin detenerse apenas, penetra en aquellos tristes hogares que el hambre castiga, y se percibe cuál será al cabo la situación á que podrá llegar, si este estado de cosas perdura ó adquiere mayores proporciones, los que sin ser inenferosos son menos pudientes y ven disminuir poco á poco, pero de manera inequívoca, los medios de subsistencia.

"Hasta nosotros llegan súplicas dolorosas de la necesidad reinante; y á impulsos de ese clamor nuestra pluma se mueve para ayudar al affligido y hacer el esfuerzo que abra brecha en la indiferencia que en el fondo se mantiene para esta suprema cuestión.

"Bien quisiéramos que nuestra voz fuera oída y que se acogiera por todos con la misma sinceridad que inspiran en estos momentos estos renglones.

"Tenemos para nosotros que los remedios hasta ahora buscados para poner un dique al desbordamiento, pecan en su mayoría de ineficaces."

SE nos ha mostrado una carta de la Habana en que se dá cuenta de la situación y actitud enteramente pasiva que guarda el Capitán General.

"Mientras tanto—dice—la miseria y el terror cunden en la isla sin que de ello se libre esta capital. Un sín-